

Monsieur le Président de la COP,

Excellences,

Distingués délégués,

Mesdames, Messieurs

*(Je prends la parole au nom du Ministre de l'Environnement, **Son Excellence Moïse Fils JEAN-PIERRE**)*

Au u nom du Conseil présidentiel de transition actuellement dirigé par son Excellence Leslie Voltaire, et du Gouvernement de la République d'Haïti et du peuple haïtien, je tiens **tout d'abord** à exprimer notre profonde gratitude envers le peuple et le gouvernement azerbaïdjanais pour l'accueil chaleureux et l'organisation remarquable de cette COP29 baptisée « **La COP du Financement** ».

Pour Haïti, la limite de 1.5 °C d'augmentation de la température globale est une question de survie. Les impacts des changements climatiques sont déjà une dure réalité pour notre pays. Parmi ceux-ci, **nous pouvons** citer : (1) le déplacement de plus de 100,000 Haïtiens et Haïtiennes suite à des inondations catastrophiques en 2023, (2) la montée du niveau de la mer de nos îlots d'Haïti, (3) et plus récemment les fortes inondations causées par le passage d'une dépression tropicale sur le pays. Ces crises illustrent de manière frappante la vulnérabilité extrême des Petits États Insulaires en Développement (PIED) face à cette urgence climatique à laquelle ils n'ont contribué qu'à hauteur de **0,003%** des émissions mondiales.

Malgré ces défis, Haïti continue de jouer un rôle actif dans la longue lutte contre les changements climatiques. Parmi d'autres engagements figurant dans le document révisé et intitulé « *Contribution Déterminée au niveau National* », nous pouvons citer notamment :

1. **Accroître la couverture forestière de manière significative**, pour séquestrer le carbone et restaurer les terres dégradées ;

2. **Promouvoir les énergies renouvelables comme alternative à l'énergie fossile**, en misant sur des solutions telles que l'énergie solaire et l'énergie éolienne;
3. **Renforcer la résilience climatique**, grâce à notre premier **Plan National d'Adaptation**, qui identifie, à la suite d'un processus hautement participatif et inclusif, des actions prioritaires dans des secteurs essentiels comme l'agriculture, l'eau, la santé et les infrastructures.

Monsieur le Président,

Pour que ces ambitions deviennent une réalité, Haïti a besoin de ressources financières, humaines et technologiques à la hauteur des défis posés par les changements climatiques. À cet égard, nous appelons à :

1. **Une capitalisation rapide et suffisante du Fonds sur les pertes et préjudices**, pour répondre aux impacts irréversibles déjà subis ;
2. **Un doublement effectif des financements pour l'adaptation d'ici 2025**, avec un accès simplifié pour les PMA et les Petits États Insulaires en Développement;
3. **Des engagements pour aligner tous les financements climatiques avec l'objectif de 1.5 °C**, afin de garantir une transition juste et inclusive.

Haïti salue l'attention portée à ces priorités et encourage fortement des résultats concrets pour renforcer la solidarité internationale et démontrer que le multilatéralisme climatique peut fonctionner.

Monsieur le Président,

Haïti espère que cette conférence marquera un tournant décisif avec :

1. **Un cadre solide pour évaluer les progrès et renforcer les ambitions d'adaptation**, aligné sur les résultats du Bilan mondial ;
2. **Une transition juste**, respectueuse des droits humains et soutenue par des engagements financiers clairs ;

3. Une décision ambitieuse concernant un nouvel objectif collectif de financement climatique, basé sur les besoins réels des pays les plus vulnérables et assorti d'un cadre de transparence robuste pour assurer le respect des engagements pris.

Pour Haïti, le seuil de 1.5 °C est une urgence existentielle. Chaque retard compromet la sécurité, la paix et la prospérité de nos populations et menace d'aggraver la situation socio-politique que connaît mon pays. Nous avons les solutions à portée de main, mais leur mise en œuvre dépend de la volonté collective des Parties ici présentes, notamment celles ayant contribué le plus à la crise climatique.

Monsieur le Président,
Mesdames, Messieurs

La science est sans équivoque sur la question de 1.5 °C: « *La fenêtre, pour éviter le dépassement de ce seuil avec les impacts, pertes et dommages sans précédent, se referme* ». Alors, agissons vite, agissons bien et agissons surtout ensemble pour rétablir la confiance dans le multilatéralisme climatique et garantir un avenir sûr et durable pour toutes et tous.

Enfin, le Gouvernement Haïtien approuve la démarche de la Présidence de la COP29 qui affiche une volonté de plaider pour un processus inclusif et de dialoguer avec un large éventail d'acteurs internationaux, **y compris la République de Chine-Taiwan, d'une part**, en vue de trouver des solutions communes aux multiples défis qui s'imposent à la communauté internationale et, **d'autre part**, pour renforcer l'ambition et l'action climatique globale, et donc en solidarité à un monde plus vert, et neutre en carbone.

Je vous remercie!!!